
	  

COMPTE	  RENDU	  
Réunion	  des	  référents	  loisirs	  
Port	  la	  Nouvelle	  le	  9	  juin	  2018	  

	  
Présents	  :	   Palévody	   Maryse	   (Bocage/commission	   loisir	   Ligue)	  ;	   Dumon	   Sylvain	   (VRAC)	  ;	  
Perrot	   André	   (ATPPR)	  ;	   Sigal	   Delphine	   (Ligue)	  ;	   Casler	   Christine	   et	   Philippe	   (Aviron	  
Carcassonne)	  ;	   Hoffner	   Serge	   (Bouillac	   aviron	   club)	  ;	   Raimbert	   Isabelle	   (Aviron	   lauragais	  
Castelnaudary)	  ;	  Nicolas	  Michel	   (PSAR/commission	   loisir	   Ligue)	  ;	  Faucherre	  Michel	   (ACP	   la	  
Grande	   Motte)	  ;	   Marcel	   Lydie	   (MUC	   Aviron)	  ;	   Jean-‐Vincent	   Lubrano	   (Aviron	  
nouvellois/commission	   loisir	   Ligue)	  ;	   Calamel	   Babeth	   (Aviron	   nouvellois/commission	   loisir	  
Ligue)	  ;	   Carduner	   Cécile	   (Aviron	  mézois)	  ;	  Maud	   Franchet	   (Narbonne	   Aviron	   club)	  ;	  Ribon	  
Philippe	  (	  Aviron	  club	  Saint	  Gilles)	  ;	  Curmi	  Yves	  (	  Aviron	  Beaucaire)	  ;	  Veyrac	  Gérard	  (VRAC)	  ;	  
Poncelet	  Luc	  (AS	  Villemur/Ligue)	  ;	  Gallina	  Martine	  (Aviron	  66	  Perpignan)	  ;	  Leprieur	  Sylvaine	  
(Perpignan)	  ;	   Négrier	   Vincent	   (Aviron	   Sétois)	  ;	   Servidio	   Annie	   (Béziers)	  ;	   Espi	   Monique	  
(Ligue).	  
	  
Ordre du jour : 
9h : accueil 
9h30 : début de la réunion 

1) Etat des lieux et bilan des actions existantes pour les loisirs en Occitanie 
2) Que fait-on la saison prochaine ? 

- Présentation par le club de Port la Nouvelle, de la manifestation « La route du sel et des 
pêcheurs » 

- Autre action nouvelle en Occitanie ?  
- Présentation du projet Riquet et réflexion sur l’organisation 

13h : repas « auberge Occitanie » :  
Chacun amène quelque chose à manger (salé et/ou sucré), et on met tout en commun. 
Les spécialités locales sont le bienvenu pour faire connaissance avec la diversité et la richesse de 
notre belle région Occitanie ! 
Si vous souhaitez boire autre chose que de l’eau, vous pouvez apporter les boissons qui vous font 
plaisir. 
De 14h à 16h deux activités, au choix, vous seront proposées, afin de se dégourdir les jambes et de 
continuer à faire connaissance :  

-‐ Sortie en mer (aviron de mer) 
-‐ Balade à pied dans les environs 

 
Comment	  favoriser	  la	  communication	  entre	  les	  référents	  loisirs	  ?	  
Il	  est	   important	  que	   les	  référents	   loisir	  puissent	  communiquer	  entre	  eux	  pour	   favoriser	   les	  
échanges,	  la	  mise	  en	  commun	  de	  bateaux,	  de	  remorque,	  d’équipage,	  etc	  …	  
	  

Plusieurs	  propositions	  ont	  été	  retenues	  :	  
- le	  listing	  des	  référents	  avec	  leurs	  cordonnées	  sera	  envoyé	  à	  l’ensemble	  des	  référents	  

loisirs.	  
- un	  espace	  spécifique	  sera	  ouvert	  sur	  le	  site	  Internet	  de	  la	  Ligue.	  Il	  restera	  un	  espace	  

réservé,	  auquel	  les	  référents	  accèderont	  avec	  un	  code.	  	  



- Une	  carte	  interactive	  de	  l’Occitanie	  est	  en	  cours	  de	  préparation.	  Chaque	  club	  pourra	  
y	  présenter	  ses	  activités,	  les	  personnes	  à	  contacter	  ainsi	  que	  les	  aspects	  touristiques	  
locaux.	  
	  

- Un	  débat	  s’instaure	  également	  avec	  la	  salle	  concernant	  le	  terme	  «	  loisirs	  ».	  Luc	  
Poncelet	  suggère	  de	  trouver	  peut-‐être	  un	  autre	  terme,	  l’aviron	  c’est	  l’aviron	  et	  les	  
loisirs	  ne	  sont	  pas	  à	  la	  marge	  de	  l’activité.	  

	  
1)	   Etat	  des	  lieux	  et	  bilan	  des	  actions	  existantes	  pour	  les	  loisirs	  en	  Occitanie	  :	  
Les	  différentes	  manifestations	  pour	  les	  loisirs	  ont	  été	  présentées	  (cf	  le	  PowerPoint	  ci-‐joint)	  :	  

-‐ Les	  randonnées	  labellisées	  
-‐ Les	  régates	  en	  rivière	  
-‐ Les	  régates	  en	  mer	  
-‐ Les	  régates	  banc	  fixe	  
-‐ Les	  randonnées	  en	  mer	  
-‐ Le	  stage	  de	  perfectionnement	  
-‐ La	  journée	  d’initiation	  à	  l’aviron	  de	  mer	  

	  
Au	  fil	  de	  la	  présentation	  et	  des	  débats,	  plusieurs	  sujets	  ont	  été	  abordés	  :	  
	  
- la	  diversité	  de	  pratique	  des	   loisirs	  nécessite	  de	  proposer	  des	  manifestations	  variées	  

(régates,	  balades,	  mer,	  rivière,	  randonnées	  longues	  distances	  …)	  afin	  de	  fidéliser	   les	  
rameurs	  dans	  les	  clubs.	  
L’ambiance	  et	   la	   convivialité	   constituent	  un	  aspect	   important	  dont	   les	   clubs	   savent	  
tenir	  compte.	  

	  
- Certaines	  sections	  loisirs	  n’arrivent	  pas	  à	  constituer	  un	  équipage	  au	  complet	  pour	  les	  

régates	  et,	  de	  ce	   fait,	   	  ne	  peuvent	  y	  participer.	   Il	   serait	   judicieux	  de	  constituer	  une	  
sorte	  de	  «	  bourse	  aux	  rameurs	  »	  et	  de	  composer	  des	  équipages	  «	  interclub	  ».	  
Habituellement,	   ce	  n’est	  pas	  au	  club	  organisateur	  de	  prendre	  en	  charge	   la	  mise	  en	  
place	   des	   équipages,	   mais	   à	   titre	   expérimental,	   on	   propose	   de	   le	   faire	   pour	   les	   2	  
régates	  de	  septembre	  :	  la	  tête	  de	  rivière	  de	  Bouillac	  et	  la	  régate	  de	  Villemur.	  	  

	  
- Précisions	  en	  ce	  qui	  concerne	  les	  régates	  :	  	  

Il	   est	   nécessaire	   d’avoir	   été	   initié	   à	   l’aviron	   de	  mer	   pour	   participer	   aux	   régates	   en	  
mer.	  
La	  coupe	  de	  Noël,	  en	  décembre,	  est	  ouverte	  aux	  débutants	  de	  la	  saison.	  

	  
- Il	  n’y	  a	  eu	  aucun	  inscrit	  pour	  la	  randonnée	  «	  Beaucaire	  –	  Bellegarde	  »,	  sur	  le	  canal	  du	  

Rhône	  à	  Sète,	  organisée	  par	  le	  club	  de	  Beaucaire.	  Nous	  avons	  réfléchi	  ensemble	  sur	  
cette	  situation	  et	  plusieurs	  points	  ont	  été	  relevés	  :	  
-‐	   L’Occitanie	   est	   une	   grande	   région	   et	   certains	   rameurs	   viennent	   de	   loin,	   ou	   ne	  
disposent	   pas	   de	   remorque.	   Il	   est	   important	   de	   pouvoir	   mettre	   à	   disposition	   des	  
coulisses.	  
-‐	  Actuellement	   la	  Ligue	  est	  propriétaire	  de	  bateaux	  en	  convention	  avec	   les	  clubs	  ou	  
en	  propre,	  mais	  n’a	  pas	  de	  matériel	  adapté	  pour	   les	   loisirs.	  C’est	  une	  perspective	  à	  
envisager	  pour	  faciliter	  les	  manifestations.	  



-‐	   Une	   solution	   peut	   être	   de	   solliciter	   les	   clubs	   voisins	   pour	   disposer	   de	   matériel	  
supplémentaire.	  
-‐	  La	  commission	  loisir	  peut	  apporter	  un	  soutien	  à	  la	  communication	  (relances,	  etc	  …)	  
si	  nécessaire.	  

-‐	   pour	   favoriser	   la	   venue	   de	   rameurs,	   valoriser	   les	   aspects	   touristiques	   locaux,	  
l’hébergement	  pour	  le	  WE…	  
«	  L’aviron-‐tourisme	  »	   amenant	   des	   visiteurs	   et	   faisant	   connaitre	   la	   commune	   est	  
actuellement	  un	  argument	  auprès	  des	  élus	  locaux.	  
	  
- Ramons	  chez	  nos	  voisins	  :	  	  
On	  constate	  des	  différences	  de	  pratiques	  concernant	  le	  prêt	  de	  bateaux	  (gratuit,	  payant,	  
les	   tarifs…).	   La	   commission	   loisir	   va	   travailler	   sur	   un	   cahier	   des	   charges	   pour	   ces	  
manifestations,	  afin	  de	  construire	  une	  «	  philosophie	  commune	  ».	  

	  
La	  Ligue,	  en	  lien	  avec	  la	  commission	  loisir,	  va	  décider	  d’une	  aide	  financière	  pour	  les	  clubs	  
organisant	  une	  manifestation	  «	  ramons	  chez	  nos	  voisins	  ».	  	  

	  
2) Que	  fait-‐on	  la	  saison	  prochaine	  ?	  

	  
ü Présentation	  par	  Jean-‐Vincent	  Lubrano	  et	  Babeth	  Calamel,	  du	  club	  de	  Port	  la	  

Nouvelle,	  de	  la	  manifestation	  «	  La	  route	  bleue	  du	  sel	  et	  des	  pêcheurs	  »	  :	  
C’est	  une	  rando	  aviron	  qui	  rallie	  Port	  la	  Nouvelle	  aux	  salins	  de	  Gruissan	  par	  la	  mer,	  30	  
km	   aller/retour.	   Cette	   route	   fait	   partie	   des	   itinéraires	   culturels	   européens,	  Mer	   et	  
Terre	   du	   label	   européen	   Odyssea,	   qui	   valorisent	   les	   villes-‐ports,	   le	   patrimoine	  
maritime,	   la	   culture	  et	   les	   savoir-‐faire.	  Manifestation	  qui	   se	  déroulera	   le	  week-‐end	  
du	  23	  septembre	  et	  qui	  s’intègre	  dans	  un	  programme	  d’animations	  sur	  tout	  le	  week-‐
end	  avec	  une	  course	  gourmande	  le	  dimanche	  qui	  part	  des	  salins	  de	  la	  Palme	  jusqu’au	  
salins	   de	   Gruissan	   et	   qui	   bénéficiera	   de	   nombreuses	   animations	   tout	   au	   long	   du	  
week-‐end.	  
La	  route	  du	  sel	  et	  des	  Pêcheurs	  a	  pour	  objectif	  d’accroître	  l’attractivité	  touristique	  du	  
territoire	  dans	  une	  exigence	  de	  protection	  de	  la	  biodiversité	  et	  de	  la	  mise	  en	  valeur	  
conjointe	  du	  patrimoine	  naturel	  du	  sel,	  de	  la	  pêche	  et	  des	  paysages.	  

	  
ü Présentation	   par	   Michel	   Faucherre	   de	   l’ACP	   Grande	   Motte,	   de	   deux	   projets	   de	  

randonnée	  :	  
1	  l’étang	  de	  l’Or	  (ou	  étang	  de	  Mauguio)	  :	  
Il	  s’agit	  d’une	  randonnée	  de	  36	  km,	  à	  la	  période	  où	  les	  oiseaux	  arrivent	  (le	  20	  ou	  27	  
avril	  2019),	   	  avec	  la	  participation	  de	  Natura	  2000	  pour	  présenter	  la	  faune	  et	  la	  flore	  
de	  ces	  lagunes	  le	  long	  de	  la	  mer,	  qui	  sont	  amenées	  à	  disparaître.	  
Le	  déjeuner	  se	  fera	  sur	  la	  pointe	  de	  la	  Salaison.	  
Il	  faudra	  prévoir	  un	  hébergement	  la	  veille	  et	  le	  soir	  de	  la	  randonnée	  pour	  ceux	  qui	  ont	  
de	  la	  route.	  
	  
2	  «	  Eau	  douce	  /	  eau	  de	  mer	  ».	  Parcours	  de	   la	  Grande	  Motte	  au	  Grau	  du	  Roi,	  par	   la	  
mer	  et	  par	  la	  rivière.	  Deux	  groupes	  différents	  au	  départ	  qui	  échangeront	  les	  voies	  de	  
navigation	  pour	  le	  retour.	  
	  



ü Le	  projet	  Riquet	  :	  (cf	  la	  présentation	  sur	  le	  PowerPoint)	  
Ce	   projet	   propose	   de	   symboliser	   la	   fusion	   des	   deux	   ligues	   avec	   comme	   «	  fil	  
d’Ariane	  »,	  le	  canal	  du	  Midi	  et	  du	  Rhône	  à	  Sète.	  
	  
Après	   discussion	   sur	   l’organisation,	   l’articulation	   avec	   les	   randos	   existantes	   de	  
«	  ramons	  chez	  nos	  voisins	  »,	  les	  points	  suivants	  sont	  retenus	  :	  
	  
-‐	  on	  conserve	  les	  sorties	  «	  Ramons	  chez	  nos	  voisins	  »	  car	  il	  y	  a	  déjà	  plusieurs	  étapes	  
sur	  le	  canal	  du	  Rhône	  à	  Sète	  et	  sur	  le	  canal	  du	  Midi.	  
-‐	  la	  flamme	  symbolique	  du	  relais	  peut	  passer	  de	  rando	  en	  rando	  et	  se	  rendre,	  de	  ce	  
fait,	  dans	  les	  différents	  départements	  de	  la	  région.	  
-‐	   intégrer	   une	   partie	   culturelle	  :	   Michel	   Faucherre	   connait	   un	   archéologue	   qui	  
pourrait	  intervenir.	  
-‐	   il	   faudrait	   un	   départ	   symbolique	   à	   l’Est	   et	   à	   l’Ouest	   en	   octobre,	   et	   une	   arrivée	  
symbolique	  en	  2019	  à	  Béziers,	  avec	  une	  manifestation	  festive	  et	  la	  participation	  des	  
différentes	  sections	  de	  l’aviron.	  
-‐	  prévoir	  une	  communication	  importante	  autour	  de	  ces	  évènements.	  Pourquoi	  pas	  à	  
partir	  de	  lieux	  très	  connus	  :	  la	  place	  du	  Capitole	  à	  Toulouse,	  la	  place	  de	  la	  Comédie	  à	  
Montpellier.	  
-‐	   Solliciter	   la	   Région	   pour	   des	   financements	  :	   aviron-‐tourisme,	   mise	   en	   valeur	   du	  
territoire	  …	  «	  l’aviron	  évènement	  régional	  »	  …	  

	  
Il	  faut	  mobiliser	  des	  moyens	  et	  des	  compétences	  :	  un	  groupe	  de	  pilotage	  sera	  mis	  en	  place.	  
Ce	  projet	  sera	  présenté	  en	  Comité	  Directeur	  de	  la	  Ligue	  le	  12	  juin.	  

	  
	  

	  


